
26/01/2023 08:52 Assez, les entrées de garage sans garage !

https://jdq.pressreader.com/le-journal-de-quebec/20230126/textview 1/2

Donc, dans l’arron dis se ment Mer cier–hoche la ga mai son neuve, à Mont réal, des rési dents ne
peuvent plus sta tion ner leur auto dans leur entrée de garage, car ils ont trans formé leur
garage en chambre.

Vu qu’ils n’ont plus de garage, ils ne peuvent plus uti li ser leur entrée de garage.
C’est nor mal, non ? Où s’en irait le monde, je vous le demande, si des gens sans garage
avaient des entrées de garage ?
Ça serait l’anar chie ! Le bor del !
Vous ima gi nez, vous, des gens qui ont des meubles de jar din… alors qu’ils n’ont pas de jar din
?
Des loca taires qui ins tallent une des cente de bain… devant leur douche ?
Ou des rideaux de douche… autour du bain ?
On ne sau rait plus qui est quoi !
Le monde serait sens des sus des sous !
Aussi bien mettre le sous-sol au 8e !
Et le pen thouse dans la cave !
VIVE GÉRARD !
Heu reu se ment, il y a des fonc tion naires qui veillent au grain.
Armés d’un ruban à mesu rer et d’un livre de règle ments, ces valeu reux employés de l’état à la
mous tache tou� ue et à l’abdo men impres sion nant sont les der niers rem parts de l’huma nité
contre le retour à l’état sau vage.
Cou ra geux, accom plis sant leur mis sion quelles que soient les condi tions météo, dégai nant
leur crayon plus vite que Clint East wood son Magnum 357, ils patrouillent dans les rues de
nos muni ci pa li tés à la recherche de la moindre ano ma lie sus cep tible de dé� gu rer notre beau
Qué bec.
Vous trou vez qu’ils exa gèrent ? Qu’ils sont zélés ? Qu’ils abusent de leur pou voir, comme ces
gar diens de sécu rité de centres com mer ciaux qui se prennent pour des agents du SWAT ou des
Navy Seals ?
Non !
Ils sauvent la pla nète ! Oui, mon sieur, la pla nète ! C’est ce qu’a dit le maire de l’arron dis se -
ment Mer cier–hoche la ga mai son neuve hier.

Assez, les entrées de garage sans garage !
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De pas sage à l’émis sion de radio de Paul Arcand, au 98,5 FM, M. Pierre Les sard-blais a dit que
si tous les citoyens se met taient à construire des entrées de garage alors qu’ils n’avaient pas
de garage, ça ferait plus d’asphalte devant les mai sons, ce qui veut dire moins de gazon,
moins d’herbe, plus de gaz à e�ets de serre et plus de catas trophes atmo sphé riques !
(Je vous jure sur la tête de mes enfants que c’est ce qu’il a dit…)
Ça tombe sous le sens, non ?
La pro chaine fois que vous irez voir les baleines au large de Char le voix, ayez une petite pen sée
pour Gérard, fonc tion naire à Mer cier–hoche la ga mai son neuve.
C’est grâce à lui que vous pour rez admi rer les mer veilles de la nature !
Vous ima gi nez com ment la Terre serait belle s’il y avait plus de Gérard ?
GRETA EST CONTENTE !
Hier, à QUB Radio, ma col lègue Elsie Lefebvre m’a raconté que des fonc tion naires muni ci paux
ont déjà uti lisé un règle ment inter di sant aux rési dents de déver ser des liquides dans des
ruelles pour empê cher des parents… de construire une pati noire exté rieure pour leurs enfants
!
Ils arro saient, voyez vous. Pour que l’eau se trans forme en glace.
Et l’eau, comme vous le savez peut-être, c’est du liquide.
Alors Gérard, n’écou tant que son cou rage, est monté dans sa Ford Pinto, s’est pointé dans la
ruelle avec son ruban à mesu rer et son livre de règle ments et a sévi.
Un autre grand moment dans l’his toire de la démo cra tie !
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Un pom pier de Qué bec, injus te ment sanc tionné par la Ville à la suite d’une plainte aux allures
de « règle ment de compte » pro ve nant d’une ex-fré quen ta tion, a réussi à faire annu ler sa
sus pen sion sans solde de trois mois, jugée abu sive.
L’ins pec teur en pré ven tion avait écopé d’une lourde sanc tion dis ci pli naire en 2020. D’abord
sus pendu admi nis tra ti ve ment — avec salaire — pen dant trois mois, il a ensuite été sus pendu
sans salaire pen dant une autre période de trois mois.
On lui repro chait d’avoir consulté le dos sier per son nel d’une citoyenne (avec laquelle il
échan geait déjà sur un site de ren contres), d’avoir uti lisé un ordi na teur de la Ville pour déni -
cher son adresse et le véhi cule de la Ville a�n de se rendre à son domi cile pour véri �er une
borne-fon taine.
En résumé, l’employeur l’accu sait d’avoir mêlé tra vail et vie pri vée, d’avoir volé du temps et
enfreint des règles éthiques en plus de nuire à l’image de la Ville.
La plai gnante, elle, a dénoncé une intru sion dans sa vie pri vée en lien avec sa visite d’envi ron
15 minutes sur son ter rain, à laquelle elle avait pour tant consenti au préa lable.
Pré ci sons d’emblée que le pom pier et la plai gnante se sont revus par la suite et ont entre tenu
une rela tion intime de quelques semaines à la suite de cette pre mière ren contre.
TÉMOIGNAGE PEU CRÉDIBLE
Le tri bu nal a rejeté le témoi gnage de la plai gnante, le jugeant peu cré dible, et a plu tôt ser -
monné la Ville de Qué bec qui a « adopté sans réserve » sa ver sion des faits dès le début, sans
cher cher à la confron ter sur ses « moti va tions réelles », peut-on lire dans la déci sion de
l’arbitre Richard Ber trand, ren due en �n d’année 2022.
« Il est pour le moins trou blant de consta ter [qu’elle] n’était cho quée d’aucune manière du
com por te ment [du pom pier] lors de sa visite à son domi cile, ni de la façon dont il s’y était
rendu, jusqu’à ce qu’elle soit sous l’impres sion que ce der nier cher chait à mettre �n à leur
rela tion. »
La lec ture des tex tos échan gés entre eux et la chro no lo gie des évé ne ments donnent « la
fâcheuse impres sion d’un règle ment de compte », ajoute l’arbitre, évo quant « l’hos ti lité » de
la plai gnante à l’égard du pom pier sui vant leur rup ture.
UNE SIMPLE RÉPRIMANDE
Le tri bu nal rap pelle qu’il y avait bel et bien un enjeu concer nant la borne-fon taine — dont le
bou chon a été revissé par le pom pier —, mais admet qu’il aurait dû être plus pru dent en
ouvrant un dos sier pour que son inter ven tion soit conforme.
Cela dit, l’arbitre évoque tout au plus un « manque de juge ment ». Les ren sei gne ments obte -
nus sur la plai gnante, via l’ordi na teur de la Ville, sont par ailleurs tous publics, outre son
adresse qu’il aurait pu obte nir faci le ment autre ment.
Dans les cir cons tances, il ordonne une simple répri mande à la place d’une sus pen sion. Il juge
éga le ment que la sus pen sion admi nis tra tive aurait dû être écour tée.

Un arbitre annule la sus pen sion d’un pom pier de Qué bec
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La Ville devra indem ni ser adé qua te ment le tra vailleur pour les incon vé nients subis.
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Le projet de complexe aquatique à Charlesbourg « au point mort »

Évalué à 20 M$ en 2021, le centre avait été présenté comme la pièce maîtresse du plan
directeur aquatique.

Dans l’arrondissement de Charlesbourg, il n’y a aucune piscine intérieure au nord du boulevard Louis-XIV. (Photo d’archives)
PHOTO : ISTOCK

Bientôt deux ans après avoir annoncé la construction d’un complexe aquatique dans le nord de
Charlesbourg, la Ville de Québec n’a toujours pas identi�é le terrain où celui-ci verra le jour. De plus,
aucun échéancier ni budget n’a encore été présenté. La deuxième opposition à l’hôtel de ville déplore
le peu d’avancement du projet et exige des réponses de la part de l’administration Marchand.

Au printemps 2021, le maire de Québec d’alors, Régis Labeaume, avait fait part de l’intention de la
Municipalité de construire d’ici 5 ans un complexe aquatique dans le secteur de la rue de la Faune.

Louis Gagné
Publié hier à 5 h 53

�C� Québec

https://ici.radio-canada.ca/profil/24174/louis-gagne
https://ici.radio-canada.ca/quebec
https://ici.radio-canada.ca/
https://ici.radio-canada.ca/accessibilite-web
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Évalué à 20 millions $, le futur centre devait comprendre au moins deux bassins, des équipements
spécialisés, des équipements ludiques et des salles de formation.

Au moment de l’annonce du projet de complexe aquatique, la Ville de Québec avait identi�é quelques emplacements jugés dignes
d’intérêt, dont le terrain de l’ancien Jardin zoologique et celui de l’aréna Réjean-Lemelin. (Photo d’archives)
PHOTO : RADIO-CANADA / OLIVIER BOUCHARD

Vingt mois après le dévoilement du projet et une élection municipale plus tard, la Ville de Québec n’est
toujours pas �xée sur l’emplacement du futur complexe.

« Le projet de construction d’un centre aquatique dans le nord de la ville est toujours en cours
d’analyse, notamment en ce qui a trait à l’identi�cation d’un terrain propice et aux subventions
gouvernementales qui permettraient la réalisation du projet », indique la Municipalité dans un courriel
envoyé à Radio-Canada.

« Pour l’instant, aucun échéancier n’est disponible et aucun budget n’a été projeté ni réservé pour le
projet », précise-t-elle.

Du « surplace »

Le chef de la deuxième opposition et conseiller spécial auprès des élus d’Équipe priorité Québec,
Patrick Paquet, juge que le projet devait être rendu à un stade plus avancé.

« Dans le plan directeur aquatique qui a été déposé en mai 2021, on avait identi�é un projet de
20 millions $. Puis là, deux ans plus tard, on n'a pas plus de détails. Moi, je trouve qu'on devrait être
rendu beaucoup plus loin que ça dans le processus. [...] Tout est au point mort », déplore-t-il.

https://ici.radio-canada.ca/accessibilite-web
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« J'ai comme l'impression que ce projet-là a comme été mis en dessous de la pile et qu’il
fait du surplace depuis deux ans. »

—  Patrick Paquet, chef d’Équipe priorité Québec

M. Paquet soutient qu'il y a « un manque �agrant » de piscines intérieures dans le nord de la ville.

Patrick Paquet déplore le peu d’information disponible par rapport au projet de complexe aquatique à Charlesbourg. (Photo d’archives)
PHOTO : RADIO-CANADA / FÉLIX DUCHESNE

La présidente du Conseil de quartier Notre-Dame-des-Laurentides, Sarah Demers, admet elle aussi
être surprise et déçue par l'état d’avancement du dossier.

« En mai 2021, c'était assez clair que ça allait être dans le coin de la rue de la Faune et tout d'un coup,
on n'a plus d'emplacement, on n'a plus d'idées de quand est-ce que ça va arriver. Donc, c'est décevant
un peu parce qu'on avait vraiment hâte de pouvoir avoir une piscine dans le nord de Charlesbourg
puisque c'est un coin absolument non desservi par une piscine intérieure malheureusement », déplore
Mme Demers en entrevue à Radio-Canada.

Accessibilité

Sur les 27 piscines intérieures qu’on retrouve sur le territoire de l’agglomération de Québec, on en
compte 2 qui sont situées dans l’arrondissement de Charlesbourg, mais aucune au nord du boulevard
Louis-XIV.

https://ici.radio-canada.ca/accessibilite-web
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« Les gens qui habitent dans notre quartier doivent descendre assez bas dans la ville pour pouvoir
accéder à un cours de natation pour leurs jeunes enfants. C’est quand même important d'apprendre à
nager à cet âge-là, pour la sécurité », fait valoir Sarah Demers.

Au moment d’annoncer le projet de complexe aquatique en 2021, la Ville de Québec avait fait savoir
qu’elle comptait solliciter l’appui �nancier des municipalités voisines ainsi que des gouvernements
fédéral et provincial.

C’est la raison pour laquelle le Conseil de quartier Notre-Dame-des-Laurentides a sollicité une
rencontre avec son représentant à l’Assemblée nationale, le député caquiste de Chauveau,
Sylvain Lévesque.

Agrandir l’image  

On compte 27 piscines intérieures sur le territoire de l’agglomération de Québec.
PHOTO : RADIO-CANADA

De son côté, Équipe priorité Québec a l’intention, lors de la prochaine séance du conseil municipal
prévue le 7 février, de présenter un avis de proposition a�n de demander la tenue d’un comité plénier
sur le projet de complexe aquatique.

« Je pense qu'il y a des gens qui sont quali�és, autant au niveau de notre division des loisirs et des
sports qu’au niveau de notre division [...] de la gestion des immeubles [...] pour regarder l'inventaire,
venir identi�er le terrain qui va être approprié pour cette nouvelle construction-là et faire la
plani�cation des coûts, un peu comme ç’a été fait pour le nouveau poste de police, dont la
construction sera terminée prochainement », explique Patrick Paquet.

https://images.radio-canada.ca/v1/ici-info/perso/carte-piscines-interieures-ville-quebec.jpg
https://ici.radio-canada.ca/accessibilite-web
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C’est le conseiller municipal Éric Ralph Mercier, un élu d’Équipe priorité Québec, qui déposera l’avis de
proposition. Le secteur de la rue de la Faune, qui était envisagé par l’administration Labeaume pour la
construction du complexe aquatique, est situé dans le district des Monts, que représente M. Mercier.

Équipe priorité Québec prévoit aussi de déposer un avis de proposition demandant à la Ville d’inclure,
à l’intérieur de son prochain Programme décennal d’immobilisations (PDI), des informations détaillées
sur les projets que la Municipalité pense mener à terme dans un horizon de deux ou trois ans. Une
sorte de Programme triennal d’immobilisation, ou PTI, à l’intérieur du , précise Patrick Paquet.

Fiches « fourre-tout »

Sa formation politique reproche à l’administration Marchand de regrouper ses projets
d’investissements à l’intérieur de « �ches fourre-tout ». C’est le cas, dit-il, du projet de complexe
aquatique.

Celui-ci apparaît dans le Programme décennal d’immobilisations 2023-2032, mais uniquement dans la
�che du Plan directeur aquatique.

Une analyse des installations municipales avait permis à la Ville de constater que le secteur de la rue de la Faune est celui où l'accès à
des piscines extérieures et intérieures est le plus limité. (Photo d'archives)
PHOTO : ISTOCK

La �che ne mentionne pas d’échéancier ni de budget associé au projet, auquel on réfère dans des
termes plutôt vagues : « Le plan directeur de 2021 inclut la construction éventuelle d’un complexe
aquatique. »

PDI

https://ici.radio-canada.ca/accessibilite-web
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« Au lieu d'avoir des �ches qui sont très précises [sur des projets en particulier], on va avoir une �che
dans laquelle on inclut tout. On inclut les jeux d'eau, les piscines extérieures, les piscines intérieures…
On inclut tellement de choses, et dans un montant qui est global, qu'on n'est pas capable de s’y
[retrouver]. Pour le commun des mortels, là, c'est impossible », dénonce Patrick Paquet.

« Il n'y a aucune cachette »

Durant les séances du comité plénier portant sur le  2023-2032, avant la période des Fêtes, les
partis d’opposition et les journalistes avaient justement interpellé Bruno Marchand et son équipe sur
les difficultés à suivre l’évolution de certains projets. Le maire n’y voyait aucun enjeu de transparence.

« On fait périodiquement des rapports sur les sommes dépensées, les estimés. Quand il y a des
surprises, on vous les communique. Il n’y a aucune cachette », avait-il assuré lors d’une mêlée de
presse, le 1er décembre.

Avec la collaboration de Jean-François Nadeau

À lire aussi :

La Ville de Québec veut construire un complexe aquatique près de l'ancien zoo

De plus en plus d’enfants ne savent pas nager au Québec

Les cours de natation se font rares à Québec

PDI

Louis Gagné
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Les travailleurs du secteur public au Québec reçoivent en moyenne des salaires 7,8 % plus élevés que les travailleurs
comparables du secteur privé

26 janvier 2023

Les fonctionnaires du Québec bénéficient d'un salaire plus élevé et d'avantages sociaux plus généreux que les travailleurs comparables du
secteur privé, selon une nouvelle étude publiée par l'Institut Fraser, un groupe de réflexion indépendant et non partisan sur les politiques
publiques canadiennes.

« À une époque où les gouvernements sont confrontés à de sérieuses pressions fiscales, aligner la rémunération du secteur public sur celle
du secteur privé permettrait de réduire les coûts sans nécessairement affecter les services », a déclaré Ben Eisen, agrégé principal à l'Institut
Fraser.

L'étude Comparaison de la rémunération des secteurs public et privé au Québec, édition 2023 révèle que les salaires des employés du
secteur public au Québec sont 32,2 % plus élevés, en moyenne, que les salaires du secteur privé en 2021, l'année la plus récente de
données comparables disponibles dans le cadre de l'Enquête sur la population active de Statistique Canada.

Après ajustement des différences telles que l'âge, le sexe, l'éducation, l'ancienneté, le type de travail, l'industrie et la profession, les
employés du secteur public reçoivent tout de même un salaire supérieur de 7,8 % (4,9 % lorsque la syndicalisation est prise en compte).

Mais les salaires ne sont qu'une partie de la rémunération globale. Les travailleurs du secteur public au Québec bénéficient également de
prestations non salariales plus généreuses.

Pensions : Par exemple, 93,5 % des travailleurs du secteur public au Québec sont couverts par un régime de retraite enregistré,
comparativement à 23,7% des travailleurs du secteur privé. Parmi les personnes couvertes par un régime de retraite enregistré, 95,1
% des travailleurs du secteur public bénéficient d'une pension à prestations définies, contre 54,6 % des travailleurs du secteur privé.
Retraite anticipée : Les travailleurs du secteur public au Québec prennent leur retraite plus tôt que leurs homologues du secteur
privé, soit environ 2,8 ans en moyenne.

https://rimq.qc.ca/index.php
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Congé personnel : En 2021, les travailleurs à temps plein du secteur public ont été absents de leur travail pour des raisons
personnelles plus longtemps en moyenne (16,4 jours) que les travailleurs du secteur privé (12,0 jours).
Sécurité d'emploi : En 2021, 4,2 % des employés du secteur privé ont subi une perte d'emploi au Québec, comparativement à
seulement 0,7 % des travailleurs du secteur public.

« Il est important que tous les paliers de gouvernement au Canada, municipal, provincial et fédéral, examinent continuellement les dépenses
dans le but de produire une meilleure valeur pour les contribuables », a déclaré M. Eisen.

« Combler l'écart de rémunération au Québec entre les secteurs public et privé réduirait les coûts et pourrait aider à assurer la viabilité à long
terme des finances du gouvernement. »

Lire le bulletin complet

Pour plus d'information

 

Fraser Institute
401 – 1491 Yonge Street
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 www.fraserinstitute.org
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ASSOCIATION DES DIRECTEURS GÉNÉRAUX DES MUNICIPALITÉS DU QUÉBEC
L'Association exclusive aux directions générales municipales lance sa campagne d'adhésion annuelle

23 janvier 2023

L'Association des directeurs généraux des municipalités du Québec (ADGMQ) annonce, en cette 88  année d'existence, le lancement public
de sa campagne d'adhésion de 2023.

À titre d'association regroupant des directeurs trices généraux ales (DG), des directeurs trices généraux ales adjoints es (DGA) et des
directeurs trices d'arrondissement (DA) des municipalités du Québec, l'ADGMQ invite son membrariat actuel à renouveler son adhésion ainsi
que celles et ceux qui ne sont pas encore membres à joindre l'Association.

L'organisme est composé de gestionnaires municipaux employés par des municipalités de toute taille, des plus grandes, comme Montréal,
Québec, Laval, Gatineau et Longueuil, pour ne nommer que celles-ci, aux plus petites ou encore celles dites en régions éloignées. Le
membrariat couvre plus de 85 % de la population du Québec et est pour ainsi dire diversifié par les caractéristiques et les défis des
municipalités membres, mais il s'avère que les points communs entre celles-ci sont fort nombreux.

L'adhésion peut être effectuée à ce lien

Joindre l'ADGMQ, c'est ajouter son expertise à celle de centaines de gestionnaires expérimentés qui occupent la même profession. « Être
membre de l'ADGMQ, c'est plus qu'appartenir à un réseau de pairs, c'est faire partie d'une grande famille au sein de laquelle l'entraide est
valorisée, les meilleures pratiques sont partagées et la collaboration intermunicipale est mise en valeur », affirme le directeur général de la
Ville de Saint-Eustache et président de l'ADGMQ, M. Christian Bellemare. « C'est faire partie d'un réseau de contributions stimulantes, un
réseau qui permet de nourrir sa carrière. C'est être en contact avec des collègues dont le savoir est une réelle richesse. »

Les membres de l'ADGMQ ont accès à une gamme d'avantages variés, dont une assurance juridique, des services d'aide psychologique,
des consultations juridiques confidentielles, des programmes d'accompagnement et de soutien, des services en ressources humaines ainsi
que des activités de formation. Qui plus est, ils bénéficient de privilèges exclusifs, dont l'accès au Portail d'aide financière pour municipalités
et au programme de Certification en gouvernance municipale.

En 2023, les DG, DGA et DA du Québec sont toutes et tous invité e s à joindre l'ADGMQ.

Pour plus d'information

 

e

Association des directeurs généraux des municipalités du Québec
43, rue de Buade, bureau 470
Québec Québec
Canada G1R 4A2
 www.adgmq.qc.ca

https://rimq.qc.ca/index.php
https://adgmq.qc.ca/membres-inscription/#adhesion-en-ligne
https://adgmq.qc.ca/cgm/
https://www.adgmq.qc.ca/
https://rimq.qc.ca/nouvelles//nouvelles/municipal/categorie/11/generale/organisation/15064/Association%20des%20directeurs%20g%C3%A9n%C3%A9raux%20des%20municipalit%C3%A9s%20du%20Qu%C3%A9bec
https://www.adgmq.qc.ca/
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Jeudi der nier, Magali Picard a été élue comme pré si dente de la Fédé ra tion des tra vailleurs et
tra vailleuses du Qué bec (FTQ).

Au cours de ses pre mières entre vues après son élec tion,
Mme Picard a pro mis d’appor ter une nou velle approche. Excel lente com mu ni ca trice, elle a
rapi de ment démon tré le ton qu’elle va uti li ser durant son man dat.
Par exemple, ven dredi der nier, lors d’une entre vue avec Alexandre Dubé à l’émis sion Salut
Bon jour, Mme Picard a con�rmé qu’elle trou vait que le gou ver ne ment Legault était « arro -
gant ». Comme on dit, la table est mise. Sub sti tut de l’oppo si tion
Mme Picard a décidé d’uti li ser un ton plus mili tant que celui de son pré dé ces seur. Elle a men -
tionné que la FTQ n’allait pas être la suc cur sale d’une for ma tion poli tique comme ç’a pu l’être
dans le passé.
UNE BONNE CHOSE
Dans ses inter ven tions publiques, Mme Picard sonne comme une che�e de l’oppo si tion. Elle
veut pro ba ble ment com bler la fai blesse des par tis devant la CAQ au Salon bleu de l’assem blée
natio nale.
Une stra té gie qui pour rait être salu taire, mais qui vient avec un lot de risques. Mme Picard
doit se rap pe ler que plu sieurs de ses membres ont éga le ment voté pour la CAQ.
De plus, elle ne peut pas seule ment s’oppo ser au gou ver ne ment Legault. La nou velle pré si -
dente de la FTQ devra trou ver une façon de bâtir des liens avec les ministres et le pre mier
ministre.
Un jour ou l’autre, elle devra faire des gains pour ses membres.
LE BON TON ?
Pen dant la pan dé mie, l’image des syn di cats en a pris pour son rhume dans l’opi nion publique.
En pleine négo cia tion des conven tions col lec tives pour le sec teur public, Mme Picard devra
gar der en tête que d’avoir l’appui de la popu la tion est quelque chose d’impor tant.
Le mili tan tisme pour le mili tan tisme n’a pas vrai ment la côte en 2023.
Les pro chaines années seront rem plies de plu sieurs dé�s pour la société qué bé coise (santé,
édu ca tion, etc.). Ainsi, les diri geants syn di caux ont inté rêt à tra vailler pour être des lea ders
posi tifs, et non pas seule ment des mili tants.

Magali Picard, cheffe de l’oppo si tion non offi cielle

Le Journal de Quebec · 26 janv. 2023 · 25 · MARC-ANDRÉ LECLERC Ana lyste poli tique
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6 trucs pour vous remotiver en télétravail
Par Olivier Schmouker

Publié à 07:30

MAUDITE JOB! est une rubrique où Olivier Schmouker répond à vos
interrogations les plus croustillantes [et les plus pertinentes] sur le monde de
l’entreprise moderne… et, bien sûr, de ses travers. Un rendez-vous à lire
les mardis et les jeudis. Vous avez envie de participer? Envoyez-nous votre
question à mauditejob@groupecontex.ca

Q. – «J’aime travailler deux jours par semaine depuis chez moi. Mais bon, je dois avouer que ma
performance en télétravail commence à être moins bonne que celle au bureau. Je ne sais pas trop
pourquoi, peut-être parce que j’y suis moins bien installée pour travailler. Y a-t-il un truc pour booster ma
motivation quand je suis à la maison?» – Tanya

R. – Chère Tanya, cela fait maintenant trois ans que le travail à distance ou en mode hybride est devenu le
quotidien du quart des travailleurs au Québec. (Avant la pandémie, cela ne concernait que 4% des travailleurs,
selon Statistique Canada.) Et il est logique de voir apparaître, ici et là, une certaine forme de lassitude par rapport à

https://www.lesaffaires.com/dossier/maudite-job
mailto:mauditejob@groupecontex.ca
https://www.lesaffaires.com/dossier/maudite-job
https://www.lesaffaires.com/
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cette nouveauté qui n’en est plus vraiment une à présent: certains commencent à tourner en rond chez eux
lorsqu’ils prennent une pause; d’autres finissent par céder aux charmes sournois des téléséries Netflix et autres
Prime Video; etc.

De votre côté, la lassitude semble provenir de l’aménagement de votre coin bureau à la maison. Vous vous
retrouvez toujours dans le même décor, lequel, semble-t-il, n’est pas franchement exaltant. Parfait. Voici, pour vous,
six trucs pour «donner du pep» à votre coin bureau que j’ai dénichés à droite et à gauche au fil des derniers mois,
notamment à une conférence donnée par le coach Jean-François Drouin lors d’un événement organisé par le
Groupe Les Affaires.

1. Changez de bureau

Adoptez un bureau qui permet de se tenir debout ou assis, ou bien un bureau en L avec un tabouret oscillant. Cela
vous permettra de varier vos postures au travail, ce qui procurera le plus grand bien à votre corps et à votre tête.

2. Changez de lampe de bureau

Un nouvel éclairage peut suffire à améliorer l’ambiance de travail, et donc votre envie de travailler. Vous pouvez en
profiter pour vous doter d’une lampe avec diffuseur d’huiles essentielles, d’une lampe de sel, ou encore d’une
lampe de thérapie à lumière rouge.

3. Équipez-vous d’un nouveau gadget électronique

Si vous faites souvent des visioconférences, vous pouvez vous équiper d’un bon micro soutenu par un bras de
suspension. Le son sera parfait pour les autres, et ce sera un plaisir chaque fois renouvelé pour vous que de parler
de manière confortable.

Autre idée: vous doter d’un second écran, par exemple en connectant votre tablette numérique au premier écran.

Autre idée encore: vous procurer une toute nouvelle souris, dont l’ergonomie serait parfaitement adaptée à votre
main.

4. Aménagez-vous un petit coin pause

Il n’y a pas que le travail, il y a aussi les pauses. D’où l’intérêt de vous aménager un petit coin pour relaxer. Ça peut
revenir à avoir à proximité une planche d’équilibre, histoire de faire un petit peu d’exercice, de temps à autre. Ou
bien, un tapis de yoga pour pouvoir faire quelques étirements n’importe quand. Ou encore, si vous avez vraiment
de la place chez vous, un vélo stationnaire ou un tapis roulant (je connais vraiment des gens d’affaires qui font des
visios depuis le vélo stationnaire qui est chez eux!).

5. Transformez un de vos murs en tableau de travail

Saviez-vous qu’il existe des peintures murales sur lesquelles on peut écrire au marqueur et tout effacer d’un simple
coup de chiffon? Le coach Jean-François Drouin se sert de la «Clear Dry Erase» de Rust-Oleum, ce qui lui permet
d’avoir un tableau de travail avec lui lors de chaque visio: il y écrit ce que les uns et les autres disent, sous l’œil de
sa caméra, si bien que tous les participants ont la sensation d’être face à un tableau normal dans une salle de
réunion classique.

6. Boostez votre concentration
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Dotez-vous d’une application permettant de développer la capacité à se concentrer. Faites une habitude d’écouter
de la musique en travaillant. Ou encore, faites régulièrement le ménage de votre bureau. Mine de rien, de tels petits
gestes peuvent booster notre concentration, et par suite, notre performance et notre bien-être au travail.

Voilà, Tanya. Ces six astuces peuvent vraiment faire une différence dans votre quotidien à la maison. Et si jamais
une autre vous venait à l’esprit, n’hésitez pas à m’en faire part! Je me ferai un plaisir de la partager avec tout le
monde…
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La Ville implore la Cour de 

fermer un gîte touristique du 

Vieux-Québec 

BAPTISTE RICARD-CHÂTELAIN 
Le Soleil 

La Ville de Québec tente depuis nombre d’années, sans réussir 

jusqu’ici, de forcer la fermeture d’un gîte touristique du Vieux-

Québec. 

Les élus du comité exécutif du maire Bruno Marchand ont 
récemment autorisé un nouvel assaut. Le Service des affaires 
juridiques demande ainsi à la Cour supérieure de sceller le sort 
du commerce, une fois pour toutes. 

Au grand dam des propriétaires qui affirment ne pas comprendre 
pourquoi les autorités municipales s’acharnent, pourquoi le ciel 
leur tombe sur la tête.  

Eux revendiquent plutôt, aussi devant le tribunal, la 
reconnaissance de droits acquis. Voilà qui leur permettrait de 
poursuivre la location de chambres aux voyageurs. 

Mais comment a-t-on pu en arriver là ? 

RUE SAINTE-URSULE 

Nous nous tenons devant le bâtiment visé par la Ville : 31, rue 
Sainte-Ursule. À côté de la porte, une affichette annonce la 
présence du Castel d’Amérique française. 

Il s’agit d’un gîte. Autrement dit : un Bed and Breakfast dans la 
langue des Étatsuniens, ou un «Chambre et petit-déjeuner» dans 
le vocabulaire de l’Office québécois de la langue française. 
D’aucuns préfèrent la dénomination «Couette et café». 
Peu importe la terminologie, vous voyez de quoi il s’agit ! 



L’établissement en question, bien coté sur les sites de 
réservation en ligne, se trouve à deux coins de rue de la porte 
Saint-Louis percée dans la muraille du Vieux-Québec. 

À l’intérieur de ce bâtiment, il y a déjà eu 3 logements. Au fil des 
rénos, on a créé une unifamiliale de 9 chambres. Dont quelques-
unes sont louées à la clientèle en visite dans la capitale. 

Ce gîte-là, donc, la Ville n’en veut pas. 

«UN PROBLÈME AVEC LA VILLE» 

«Nous avons un problème avec la Ville depuis très très 
longtemps.» 

Jolanta Morawska gère l’entreprise installée dans la résidence 
familiale. Elle aide sa fille. 

De 2007 à 2012, le Castel d’Amérique française a été en activité 
sans trop de heurts, raconte-t-elle au Soleil. «Nous avons 
commencé à opérer ici grâce à un permis que nous avons reçu de 
façon légale du ministère du Tourisme.» 
À l’époque, la Corporation de l’industrie touristique du Québec lui 
avait octroyé une certification. Sur le document figuraient quatre 
soleils, l’équivalent des étoiles pour les hôtels. 

Les locations s’effectuaient «de façon tout à fait ouverte», plaide 
Mme Morawska, d’origine polonaise. 

«Un grand choc» 

En 2012, les autorités municipales ont toutefois fait barrage au 
renouvellement de l’attestation étatique. 

«C’était un grand choc pour nous d’apprendre qu’on ne peut plus 
fonctionner.» Les proprios ont dès lors réclamé la reconnaissance 
de leurs droits acquis. 

Aucun permis municipal autorisant l’ouverture du gîte n’aurait 
cependant été déniché dans les filières de la mairie : «La Ville n’a 
trouvé aucune autorisation antérieure qui aurait pu reconnaître 



ces droits», lit-on dans un document officiel que nous avons 
consulté. 

Requête refusée. 

LES RÈGLEMENTS ONT CHANGÉ 

Quelques arguments mis de l’avant par la mairie afin de 
convaincre le tribunal d’ordonner la fin des activités de location 
touristique au 31, rue Sainte-Ursule : 

⇒    La Ville prétend que le Castel d’Amérique française n’a 
jamais obtenu de permis municipal avant d’ouvrir ses chambres 
aux touristes en 2007, nous instruisent des documents officiels; 

⇒    L’administration municipale convient que le gouvernement 
du Québec avait octroyé une «classification» au gîte jusqu’en 
2012; 

⇒    La Ville soutient par contre que le gouvernement ne vérifiait 
pas, à ce moment, si le zonage municipal autorisait l’usage de 
gîte; 

⇒    Entre-temps, en 2009, la Ville a adopté un règlement 
interdisant les gîtes dans ce secteur du Vieux-Québec; 

⇒    Avant, les anciens règlements limitaient à 10 le nombre de 
gîtes dans le Vieux-Québec, selon les autorités. «Les recherches 
effectuées par la Ville ont permis de constater qu’au moment où 
cet usage a été entrepris dans l’immeuble, le contingentement 
était atteint et qu’aucun permis municipal n’aurait pu être délivré 
pour l’exercice de celui-ci», lit-on dans un résumé de la cause.  

PAS D’HÔTEL 

Jolanta Morawska a quelques fois tenté de régulariser son 
dossier. 

Notamment en 2016 en en essayant de décrocher un permis pour 
ouvrir un «hôtel» au lieu d’un «gîte».  



Les conseillers municipaux de l’arrondissement La Cité-Limoilou 
avaient refusé, selon le procès-verbal des délibérations que nous 
avons retrouvé. En gros, ils voulaient maintenir «la vocation 
résidentielle dominante» dans cette rue du Vieux-Québec. 

Le 1er août dernier, Mme Morawska est revenue à la charge au 
tribunal. «Les propriétaires de l’immeuble sis au 31, rue Sainte-
Ursule, […] ont déposé en Cour supérieure […] une demande 
introductive d’instance en reconnaissance de droits acquis à 
l’exploitation d’un gîte. Leur prétention est à l’effet que cet usage 
est exercé légalement depuis 2007 et que l’immeuble bénéficie 
donc de tels droits», résume la Ville dans sa paperasse. 

Plus de 15 ans après l’ouverture du Castel, un juge devra donc 
trancher… 

Piètre état 

Bien entendu, Jolanta Morawska escompte une victoire. 

La maison était dans un piètre état lorsque la famille l’a acquise 
en 2002, fait-elle valoir. Des rénovations lui ont redonné du 
lustre.  

Ils ont encore retapé après un incendie, malgré les exigences 
contraignantes des inspecteurs municipaux, ajoute-t-elle.  

Dans l’espoir de persuader, elle fait remarquer que la maison est 
bien grande, trop grande, pour sa seule famille. Et que son 
entretien coûte cher. D’où la pertinence d’y exploiter un gîte. «On 
ne peut pas juste y habiter.» 

«Pour régulariser, on aimerait avoir un permis. […] On ne veut pas 
faire de location au noir. On ne veut pas se cacher.» 

«Mais il y a des obstacles tout le temps.» 

PAS DE GÎTES N’IMPORTE OÙ 



La Ville a refusé de répondre à nos questions concernant le 
dossier du Castel d’Amérique française puisqu’un juge étudiera la 
cause. 

On nous a néanmoins expliqué que les citoyens ne peuvent 
exploiter des gîtes touristiques n’importe où. 

«Ceux-ci sont généralement autorisés dans les secteurs 
résidentiels des quartiers périphériques», nous a écrit la 
conseillère en communication Audrey Perreault. Et il y a un 
nombre maximal d’établissements tolérés par quartier, tel que 
spécifié dans la réglementation municipale.  

«Globalement, les gîtes sont interdits ou contingentés dans les 
secteurs centraux (Vieux-Québec, Montcalm, Saint-Jean-Baptiste, 
Saint-Sacrement).» 

L’ARCHITECTE DE RENOM… 

La Maison Pierre-Baillargeon, où loge le Castel d’Amérique 
française, figure au Répertoire du patrimoine bâti de la Ville de 
Québec. 

La résidence est également cataloguée au Répertoire du 
patrimoine culturel du Québec.  

Elle a été conçue par le réputé et prolifique architecte Charles 
Baillairgé. 

La Ville de Québec, où il a travaillé durant plusieurs années, 
dresse une liste partielle de ses réalisations. 

… ET SON CLIENT MÉDECIN 

Sur la devanture des 31 et 33, rue Sainte-Ursule, une plaque 
raconte l’épisode de notre histoire relatif à cette demeure 
ancienne.  

«Habitée par trois générations d’une même famille, cette maison 
a été construite en 1860 […] pour le docteur Pierre Baillargeon 
(1812-1891), médecin, dentiste et sénateur.» 

https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/patrimoine/bati/fiche.aspx?fiche=12068
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/patrimoine/bati/fiche.aspx?fiche=12068
https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=110281&type=bien
https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=110281&type=bien
https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=7227&type=pge
https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=7227&type=pge
https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/patrimoine/bati/thesaurus.aspx?id=9486&type=4


Isle-aux-Grues 

«Il était le frère de Mgr Charles-François Baillargeon (1798-1870), 
seizième évêque et troisième archevêque de Québec. Tous deux 
étaient natifs de l’Isle-aux-Grues.» 

«Le fils de Pierre Baillargeon, Jules (1856-1945), importateur de 
vins, et son épouse, Atala Gourdeau (1858-1943), lui ont succédé. 
Ils élevèrent leurs huit enfants dans cette maison.» 

«À la mort des parents, les cinq filles, Blanche, Juliette, Jeanne, 
Yvette et Marguerite, continueront d’y habiter jusqu’au départ de 
la cadette en 1996.» 

Pierre Baillargeon a eu une influence certaine en son époque. 

 

https://www.patrimoine-culturel.gouv.qc.ca/rpcq/detail.do?methode=consulter&id=9305&type=pge

